



## RELATORÍA DE EVENTOS

### documento de conclusiones

Proyecto16SA005:

*"Feministas Cooperando"*

## JORNADA

# "El enfoque feminista en Violencia de Género en Cooperación Internacional para el desarrollo"

ASOCIACION DE MUJERES MALVALUNA



## I. INTRODUCCIÓN

El evento "El enfoque feminista en Violencia de Género en Cooperación Internacional para el desarrollo" se enmarca en el proyecto "*Feministas Cooperando*" financiado por AEXCID y que tiene como objetivo el fortalecimiento de la perspectiva feminista y la transversalización del enfoque de género en las estrategias y acciones de desarrollo que se diseñen e implementen en Extremadura. Para ello, se ha constituido un grupo de trabajo de organizaciones feministas para impulsar el fortalecimiento de la perspectiva género en los proyectos de Educación y Cooperación Internacional para el desarrollo en la región.

Con este fin, se realizarán cinco eventos públicos que trataran sobre temas que consideramos que una futura estrategia de género de la cooperación extremeña debe incluir. Concretamente: Las migraciones femeninas en el mundo; Metodologías de intervención en materia de salud desde la perspectiva de género; Metodologías de intervención/buenas prácticas en violencia de género; La Educación para el Desarrollo desde un enfoque feminista; y Estrategias de empoderamiento en el marco de proyectos de Cooperación Internacional para el Desarrollo y EpD.

La Jornada que nos ocupa, "El enfoque feminista en Violencia de Género en Cooperación Internacional para el desarrollo" tiene como objetivo dar respuesta al Objetivo 5 de Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), que plantea Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas. Esto supone, en una de sus metas, "*Eliminar todas las formas de violencia contra todas las mujeres y las niñas en los ámbitos público y privado, incluidas la trata y la explotación sexual y otros tipos de explotación*".

Además responde al Plan Anual de la Cooperación Extremeña para el 2016, donde la AEXCID propone la incorporación de la Perspectiva de Género en los proyectos de Desarrollo.

Dentro del objetivo de este proyecto, que es fortalecer la perspectiva feminista en las acciones de desarrollo que se lleven a cabo en nuestra región, creemos necesario dar a conocer las metodologías a través de las cuales intervenir en Violencia de Género. Esto es clave para las ONGD's que quieran realizar proyectos desde la Perspectiva de Género.

Estas Jornadas, además, cumplen con el objetivo de sensibilización a la población extremeña sobre la situación de las mujeres en otras partes del mundo.

## II. OBJETIVOS

- Reflexionar acerca de distintas las manifestaciones de las violencias machistas como un fenómeno global.
- Sensibilizar sobre la necesidad de incorporar un enfoque feminista a los proyectos de cooperación para el desarrollo.
- Visibilizar buenas prácticas de intervención en materia de Violencia de Género en Cooperación.

- Establecer un espacio de intercambio de experiencia y conocimiento con profesionales de la Cooperación.

### III. PARTICIPACIÓN

- Número de personas participantes, mujeres/hombres.
  - Total: 51
  - Mujeres 49
  - Hombres:2
- Número de organizaciones participantes: 19
- Número de Instituciones públicas participantes: 12

### IV. METODOLOGÍA

En estas jornadas las personas invitadas han desarrollado diferentes ponencias sobre su experiencia de intervención en proyectos de prevención y atención en Violencia de Género desde un enfoque feminista.

Después de cada ponencia se ha abierto un espacio de reflexiones e intercambio. La Jornada se ha realizado a lo largo de una mañana, siendo la estructura la siguiente:

09.30-10.00 Inauguración

10.00-11.00 Ponencia: El enfoque feminista en el abordaje de la Violencia de Género en la Cooperación para el Desarrollo.

Eugenia Gómez López. Integrante del colectivo Las Venancias de Nicaragua

11.00-12.00 Ponencia: El enfoque feminista en el abordaje de la Trata de Mujeres con fines de Explotación Sexual en la Cooperación para el Desarrollo.

Rosa Cobo Bedía. Profesora titular de Sociología del Género de la Universidad de A Coruña.

12.00-12.30. Descanso

12.30- 13.30 Ponencia: La Perspectiva de Mujeres Jóvenes feministas en el abordaje de la Violencia de Género en la Cooperación para el Desarrollo.

Representante de Federación de Mujeres Jóvenes

13.30. Ruegos y Preguntas.

### V. CONTENIDOS

- 1) Primera Ponencia: El enfoque feminista en el abordaje de la Violencia de Género en la Cooperación para el Desarrollo. Eugenia Gómez López. Integrante del colectivo Las Venancias de Nicaragua**

Geni Gómez comenzó su intervención realizando una contextualización teórica de las Violencias Machistas, incidiendo en el estado de la cuestión en Nicaragua.

Hay poca información y datos oficiales sobre la situación de violencia en el país. En el año 2016 49 mujeres fueron víctimas de femicidio. La violencia sexual en Nicaragua tiene unas dimensiones de epidemia. En el 2015 el Instituto de Medicina Legal reportó 4.324 peritajes en delitos de violencia sexual. Las niñas son sometidas mediante abuso sexual y en muchas ocasiones obligadas a cargar con embarazos producto de violaciones pues su legislación penaliza el aborto en cualquier circunstancia. Cada año se registran alrededor de 1500 nacimientos de niñas y adolescentes menores de 14 años, ante la total impasividad del Estado por estos delitos.

Recalca que en los últimos 5 años se han revertido casi todos los avances en materia de prevención y sanción de la violencia machista.

Continúa hablando de la experiencia del Grupo Venancia como receptora de proyectos de la cooperación española en materia de Violencia de Género. Este apoyo les ha permitido visibilizar la violencia contra las mujeres, realizar movilizaciones, sensibilizar a la sociedad sobre su responsabilidad para reducir la tolerancia a la violencia, acompañar a las mujeres víctimas de violencia, realizar procesos de reflexión y acción con mujeres para la apropiación de sus derechos, impartir formación a docentes y estudiantes para el abordaje de esta problemática y Desarrollar un Observatorio de Violencia.

Haciendo un balance del trabajo de su organización, Geni Gómez afirmó que los aciertos en su labor han estado relacionados con un trabajo de formación y desarrollo personal con metodologías de educación popular feminista. **Otros aciertos son propician los encuentros y alianzas con otras mujeres, identificar la necesidad de hacer una reflexión crítica sobre la construcción del amor romántico, crear redes de defensoras populares , realizar movilizaciones constantes para denunciar las múltiples expresiones de la violencia machista y mantener un enfoque de empoderamiento en los procesos terapéuticos con mujeres.**

El Grupo Venancia suele hacer revisiones de su trabajo, fruto de las cuales siguen incidiendo en la necesidad de denunciar públicamente a los agresores, cuidar las imágenes para no representar a las mujeres como víctimas pasivas y fortalecer el poder de las mujeres desde sus cuerpos y la confianza en sí mismas para superar la indefensión aprendida a través de la autodefensa feminista. En lo que respecta a la relación con el Estado, reconoce que los esfuerzos de incidencia en los últimos años han pasado a la **denuncia directa**, debido a la alarmante situación.

Reconocen que la creación de redes de defensoras populares es un estrategia acertada, pero esto también ha supuesto mucho desgaste para estas mujeres. Por esto proponen incorporar **el autocuidado y la protección en el trabajo con defensoras**. Es necesario potenciar más la respuesta más colectiva, la movilización social y desmontar los liderazgos heroicos.

Para terminar con su intervención, Geni Gómez propuso algunas claves para mejorar las políticas de Cooperación desde su experiencia como integrante de un colectivo feminista. Por una parte, aseguró que se ha notado **la retirada de fondos de la cooperación**, y que esto está incidiendo el desmantelamiento de todo lo invertido en procesos de desarrollo en Nicaragua. En este sentido, denunció el silencio cómplice de la cooperación frente a esta situación.

Denunció también que **“transversalización del enfoque de género” ha supuesto desdibujar las acciones y recursos concretos a favor de los derechos de las mujeres**. Eso ha colocado a las organizaciones de mujeres, que enfocan su trabajo en el empoderamiento de las mujeres, en condiciones más precarias. Para contribuir al empoderamiento de las mujeres, hay que trabajar no sólo en la línea de la generación de recursos, sino en **lograr que las mujeres puedan tener más poder en las diferentes esferas de su vida** y que redunde en un mayor poder de negociación en el interior de sus familias.

Además de esto, desde el Colectivo Venancia proponen que los procesos encaminados a trabajar las “nuevas masculinidades” en cooperación, enfoquen la necesidad de que los hombres renuncien a sus privilegios.

Para finalizar, señaló la importancia de **fortalecer la existencia y acción de las organizaciones feministas en el país**, proponiendo una mayor centralidad de la problemática de la Violencia en la Cooperación, yendo más allá de la declaración de intenciones y traduciéndose en **mayor asignación derecursos**.

## **2) Segunda Ponencia: El enfoque feminista en el abordaje de la Trata de Mujeres con fines de Explotación Sexual en la Cooperación para el Desarrollo. Rosa Cobo Bedía. Profesora titular de Sociología del Género de la Universidad de A Coruña.**

Rosa Cobo Bedia comenzó su ponencia relatando como a finales de la década de los 70 y principios de los 80 el negocio de la prostitución comienza un proceso de transformación y renovación, que desemboca en lo que hoy conocemos como la industria del sexo. La investigación que realizó en el libro se centra no sólo en la prostitución, sino en la relación entre ésta y el capitalismo neoliberal, que ha transformado totalmente el negocio. Esto significa el paso de un negocio casi artesanal, atravesado por pequeños clubes de alterne y sin apenas impacto en las cuentas nacionales, a un conjunto de negocios en el que se opera al modo de las multinacionales y que incluye el tráfico global de mujeres para la explotación sexual. Además la industria actual del sexo es muy poderosa, posee numerosos tentáculos y una buena parte de la misma se sitúa en el ámbito de la economía criminal.

Continuó relatando como existe una intersección entre el Norte rico y el Sur endeudado, que exporta mujeres para el consumo sexual de los hombres del Norte; y matizando que los varones occidentales comparten con los de la periferia mundial la posibilidad de “usar sexualmente a las mujeres que el capitalismo neoliberal y los distintos patriarcados han situado en esos lugares acotados para satisfacer el deseo masculino”.

Como numerosos países del Sur, aunque no todos, se vieron imposibilitados de “engancharse” a la economía global cuando empezó el proceso de mundialización. Tenían estructuras económicas muy obsoletas que no estaban en condiciones de competir. El proceso coincide con una crisis muy fuerte de muchas de las burguesías locales, que ven cómo sus negocios tradicionales comienzan a perder

beneficios de manera significativa. Así, la industria del sexo se ve alimentada por algunos de estos empresarios, que se reconvierten a negocios de la economía “ilegal”; por ejemplo la venta de drogas, la prostitución, la venta de armamento, de órganos y diferentes clases contrabando. En ese contexto, los países del Sur exportan a los del Norte mujeres para la industria del sexo. Las mujeres que vienen a Occidente mandan remesas a sus familiares, lo que reactiva el consumo interno en los países de origen.

Y que existe una filiación horizontal entre los varones de los países centrales y periféricos, que es el consumo de prostitución; así, los puteros constituyen un colectivo interclasista, del que pueden formar parte hombres de culturas muy subordinadas u otras de supremacía, también blancos o negros, en esto no hay distinciones.

En su ponencia nos habló del análisis de Saskia Sassen, que incluye a las mujeres prostituidas entre las “nuevas servidumbres” del capitalismo neoliberal. Nos hablo de las expulsiones y puso el ejemplo, de las mujeres que pidieron créditos “basura” para pagar sus casas, y que fueron expulsadas de los países en los que vivían para ser colocadas en las periferias. Las mujeres prostituidas representan una de las grandes expulsiones del siglo XXI. Sus cuerpos proporcionan a los tráficores y proxenetes altos beneficios con bajos costes. Además, se trata de mujeres expulsadas de su condición de ciudadanía, de su lengua y contextos culturales, familias y proyectos vitales.

Y como la prostitución y la industria sexual representan una importante fuente de ingresos para los estados: Que es muy difícil contar con cifras de un negocio criminal, pero la prostitución es uno de los sectores económicos que más beneficios proporcionan a escala global. Actualmente, los países de la UE tienen la obligación de contabilizar en el PIB los ingresos de la industria del sexo. Una parte de ese dinero es “legal”, pero hay otra parte que es “irregular” y se dirige a los paraísos fiscales. Además, la exportación de trabajadoras y las remesas de dinero son herramientas de los gobiernos con altos niveles de pobreza para amortiguar el desempleo y la deuda externa. Especialmente se trata de una fuente de desarrollo económico rural para las regiones pobres. El alto desempleo, la pobreza, el estrechamiento de los recursos del estado y la quiebra de empresas en países del Sur hacen posible la existencia de una serie de circuitos, con un relativo grado de institucionalización, por los que transitan sobre todo las mujeres; por esos circuitos se introducen también los traficantes de personas y las mafias vinculadas al tráfico de mujeres.

Otra cuestión es que, cuando el FMI y el Banco Mundial otorgan fondos de ayuda estructural a los países de la periferia, en algunos casos les ponen como condición que articulen una industria del ocio y el entretenimiento; y esto sabe que esto incluye la prostitución de mujeres y niñas, casinos... Es la garantía de que la deuda se podrá pagar y que pueda recuperarse el dinero con mayor facilidad.

Y de la importancia de la perspectiva, ya que si alguien razona a partir de la teoría política liberal, que se articula en torno a la idea de libertad, puede llegarse a pensar que se trata de un contrato libre. Pero si se adoptan como punto de partida las teorías críticas, radicales y democráticas de igualdad, resulta imposible pensar que existe un consentimiento; entre otras razones, porque no puede haberlo cuando las mujeres provienen de una situación enorme de pobreza.

No es la pobreza la única razón que conduce a que la prostitución se transforme en la industria del sexo, ya que también influyen las instituciones del capitalismo internacional y la presencia de nuevos empresarios proxenetas. Pero las mujeres prostituidas pertenecen sobre todo a las clases más empobrecidas, proceden de culturas marcadas por el desprecio a las mujeres y cuando están en los países del Norte, la mayoría carece de “papeles”. Además, muchas prostitutas han sido sexualmente “abusadas” en su infancia y adolescencia; es entonces cuando empiezan a poner en práctica la “disociación”.

### **3) Tercera Ponencia: La Perspectiva de Mujeres Jóvenes feministas en el abordaje de la Violencia de Género en la Cooperación para el Desarrollo. Maria Jesús Girona Magraner, Coordinadora Técnica y Expresidenta de la Federación de Mujeres Jóvenes.**

La ponencia comenzó haciendo una breve contextualización teórica de las Violencias Machistas, incidiendo en la situación de las mujeres jóvenes. Según el 33%, de edades comprendidas entre los 15 y 29 años consideran algunas actitudes machistas como normales. Esta normalización de las violencias se debe a la tolerancia en dichas conductas entre parejas jóvenes, así como una falta de sensibilización que les haga identificar ciertas actitudes como machistas que no sean solamente la física.

Junto a esto las nuevas tecnologías están siendo un canal de reproducción y normalización de estas actitudes debido al control abusivo y explícito especialmente entre parejas jóvenes, y yendo cada vez más en aumento.

En cuanto al trabajo de estos temas en cooperación, la experiencia de esta organización les ha permitido llegar a las siguientes conclusiones:

- Sigue siendo una asignatura pendiente la transversalización de la perspectiva de género en todas las iniciativas de cooperación al desarrollo, especialmente en las organizaciones juveniles.
- Falta aplicabilidad de las tres P: Prevención, Protección y promoción en las iniciativas de cooperación al desarrollo.
- Es necesario cambiar de un sistema asistencialista a un sistema promotor de agentes de cambio, y defender la incorporación de las mujeres en todas las esferas y organismos.
- Se han encontrado aciertos a la hora de mantener el criterio de planificación, seguimiento y evaluación para orientar los resultados y el impacto de los proyectos.
- Es prioritario dotar de importancia a la evaluación para explicar la necesidad de una política de cooperación desde el enfoque de derechos

y feminista, así como exigir y corregir errores de cara a mejorar la calidad y eficacia de los proyectos.

Para finalizar la intervención, la ponente aporta algunas claves que, desde su organización, son necesarias para mejorar las políticas de cooperación y el trabajo de las ONGD's españolas en el abordaje de la Violencia de Género en Mujeres Jóvenes. Algunas de ellas son:

- El fortalecimiento de Educación para el desarrollo en materia de violencia de género y juventud.
- Dotar de más importancia a la capacidad de trabajar en red para apoyar la creación y nuevas formas de intervención a través de procesos de participación y alianzas locales e internacionales.
- Atender a las mujeres desde sus referentes, es decir, apostar para que las mujeres jóvenes sean las promotoras y agentes de cambio de otras mujeres en sus países.
- Apoyar la construcción de una agenda transformadora, no supeditada a la urgencia de las intervenciones.

## VI. CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

Una vez realizadas las Jornadas, y gracias a los contenidos aportados por las diferentes ponentes y a las aportaciones de las asistentes, se llegó a las siguientes conclusiones:

- La retirada de fondos de la cooperación incide directamente en la Prevención y la Atención a la Violencia de Género, desmantelando los recursos que se habían creado anteriormente. Por ello es necesario incidir en las **propuestas de evaluación y continuidad de los proyectos**.
- Se recalca la importancia de promover la **transversalización** del enfoque de género, que sigue siendo escasa, pero incidiendo en que estos mecanismos no desdibujen la importancia de seguir manteniendo recursos económicos y actuaciones dirigidas al trabajo concreto a favor de los derechos de las mujeres.
- Un trabajo importante para mejorar la vida de las mujeres y para incidir en la prevención de la Violencia de Género es el enfoque de trabajo centrado en el acompañamiento de los **procesos de empoderamiento de las mujeres**, es

decir, trabajar para que las mujeres tengan más poder en las diferentes esferas de su vida.

- Es necesario incorporar a las mujeres en todas las esferas y organismos de la cooperación. El trabajo debe hacerse desde los **referentes específicos** de cada grupo de trabajo. Por ejemplo, en el caso de mujeres jóvenes, habría que apostar para que las propias mujeres jóvenes sean las promotoras y agentes de cambio de otras mujeres en sus países.
- Hay que dotar de más importancia a la capacidad de **trabajar en red** y la creación de procesos de participación y **alianzas** locales e internacionales.
- Para la prevención y la intervención en la Violencia de Género a través de la Cooperación, es necesario una apuesta afirme por parte de los gobiernos, destinando **mayores recursos económicos para ello**.

## VII. AGRADECIMIENTOS

Agradecemos a todas las personas que asistieron al evento, mostrando su interés por la temática y aportando en los debates con sus preguntas y reflexiones. Nuestro agradecimiento especial a la Agencia Extremeña de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AEXCID), que a través de su financiación ha hecho posible el desarrollo del *evento*, así como un agradecimiento a Fundación Caja Badajoz por la cesión del espacio.

Así mismo, nuestro más sincero agradecimiento a Rosa Cobo Heredia, Geni Gómez del colectivo Venancia y a María Jesús Girona Magraner de la Federación de Mujeres Jóvenes que han participado compartiendo sus conocimientos y experiencias.

También nuestro agradecimiento a todas las organizaciones que habéis participado en las jornadas, por vuestro interés y vuestras contribuciones, gracias por participar en esta construcción de conocimientos:

- ADHEX
- AEXCID
- Ayuntamiento de Mérida
- Federación de Mujeres Jóvenes
- Fundación Anas
- Fundación Mujeres
- Grupo Venancia
- Instituto de la Mujer de Extremadura
- Mujeres en Zona de Conflicto

